

衆議院建設委員会議録 第十号

(一七九)

昭和三十六年三月四日(土曜日)

午前十時四十一分開議

出席委員

委員長 加藤 高藏君

理事木村 守江君

理事薩摩 雄次君

理事山中日露史君

理事石川 次夫君

理事瀬戸山三勇君

理事徳安 嶽君

理事逢澤 寛君

理事大倉 三郎君

理事金丸 信君

理事廣瀬 正雄君

理事山口 好一君

理事栗林 三郎君

理事日野 吉夫君

理事田中幾三郎君

理事三宅 正一君

理事岡本 隆一君

理事實川 清之君

理事三鍋 義三君

議員出席者

三月一日

委員岡本隆一君辞任につき、その補欠として野原覺君が議長の指名で委員に選任された。

同日  
委員兒玉末男君及び田中幾三郎君辞任につき、その補欠として矢尾喜三郎君及び片山哲君が議長の指名で委員に選任された。

同日  
委員矢尾喜三郎君辞任につき、その補欠として兒玉末男君が議長の指名で委員に選任された。

同月四日  
委員片山哲君辞任につき、その補欠として田中幾三郎君が議長の指名で委員に選任された。

○熊本説明員

ただいまの御質問は、北海道開発法の第十二条に、局の方では次の仕事をやるということが書いてあるわけであります、そのための第一項第一号に「公共事業費の支弁に係る因の直轄事業で農林省、運輸省及び建設省の所掌するものの実施に関する事」。こういうふうになつております。

○松田委員

そこで私は、決して北海道出身であつて、全額国が負担して、北海道を開発しておられるのが現在の政策である

○熊本説明員

たとえば、内閣提出第三三二号

ます。

○加藤委員長

これより会議を開き

ます。

○建設業法の一部を改正する法律案

(内閣提出第五五七号)

ます。

○加藤委員長

これより会議を開き

ます。

○建設業法の一部を改正する法律案

(内閣提出第五五七号)

ます。

○建設業法の一部

いろいろな関係からいって成功なんかできるものでもないし、建設省の思うようにいくものではないと私は思う。まあ、一、二のものはやむを得ずそういうものでやつておるものもある。ではあります、そのためこの北海道の土建屋さんというか、これらは非常な苦しみをしておる。今年においては経済の伸びと中央道路、また鉄道の新線建設、ダムを作る、このようなことで、昨年から見たならば、内地の業者は事業量において約四倍も伸びるだろうと思う。ところが、北海道の業者というものは、その恩典にあずかることはなかなかでない。しかし、技術の面において、非常に大きな施設を持ち、困難な工事をなしとげるために、技術的な方面において北海道の業者はできないといふのは、これはもう、もちろん北海道の業者はやるべき問題ではないと思うんです。しかし、一般の雪寒法による雪寒道路までも内地の業者がやらなければならぬといふことは、わが党の北海道開発をしなければならないという大きな構想の政策から見て、どうもそこのところに合点のいかない点が私はたくさん見受けられるのじやないかと思うのであります。

○中村國務大臣 御承知の通り、事業の建設省所管に属するものにつきましては、建設大臣が北海道開発局を指導監督することになつておりますが、役所としましては、これは開発局はやはり北海道開発の総合的な施策のまた推進の必要があるということからであるうと思いますが、北海道開発局が各省政府の農林あるいは運輸、建設等の実施機関となつておりますので、私の方といいたしましては、できるだけ北海道の諸般の事業が円満に迅速に遂行されますように、これらの工事の指名をするいは契約等の事務は北海道開発局に実はまかしておる次第でござります。しかし、最終的には私どもの方で責任があるわけでございます。従いまして、御指摘の点につきましては、十分今後も配慮して参りたいと思うのであります。

ただ、松田委員がお述べになりました内地業者と北海道業者との比率は、資料は何か違ひがあるかと思うのであります。私の方で調べた資料によりますと、金額的には道内業者が六一・九%、内地業者が三八・一%、それから件数におきましては八三・八%が道内業者で、内地業者が一六・二%、こういうようになつておるようになります。あるいはどちらの資料が食い違いがあるかわかりませんが、今後この建設関係の事業が増大するに伴うのであります。できるだけ地の利の上から言いましても、道内の業者の方々に御協力をいただくことが事業推進上、私は便宜であり、また好都合な点が多いのではないかと思ひます。従いまして、

て、開発局とも協議をいたしまして、できるだけ配慮をいたして参りたい、かように考えます。

○松田委員 大臣のただいまのページの問題は、これはこういうことなんです。北海道の千戸もある業者が全部でもって六二%ということなんです。A級の業者というものは三十軒よりないのです。この三十軒のうち十七軒は北海道の業者であって、十四軒が内地の業者があるのであります。その内地の業者の工事の請負が三十四年に六〇%近いものになっております。大成建設というものが、五%，一軒でもって十一億幾らです。五%以上を占めております。そういうことでありますから、大成建設一つが——私はそのようなことをやれというのじゃなく、たとえていえば大成建設一軒がかなりに北海道から手を引いてくれた場合においては、北海道のA級のものは七軒も八軒も浮かび上がっていくことになるのです。そうしますと、A級のものがかりに五軒浮かび上がるということになりますと、B級のものは五十軒も浮かび上がる。C級は五百軒も浮かび上がるということでもって、やっていけるということなんですね。ですから、こんな大きな業者は非常につばな技術を持つておるのですから、北海道の事業から全部手を引いてくれといふのではないのです。そこは一つ、私の言うことが極端に内地の業者を締め出さなければならぬというのじやなく、道内あたりにおける三倍も四倍も事業量があるのでですから、こういう点をよく勘案して行政指導をしていただけようになれば、北海道の開発という大きな面からいって建設省も御協力

頗るえることだと私は思うのであります。こういう点を申し上げておるのであります。それから今度は舗装の問題があります。これも登録を今盛んにしておるようであります。ところが、全部これは日本舗道、ああいう技術の優秀なものですから、日本舗道にやつてもらうのが建設行政からいたならば当然のことだと思います。ところが、これは昨年ある町村において、かき集めに余った予算を増額してもらつたのがあります。ところが、日本舗道では事業量はことし一ぱいで、それまで手が回らぬというのです。そういうところがありました、これはやむを得ないじゃないかということです。ところが、北海道の業者のうちでも、この間、陳情が来たので初めてわかつたのです。もうあの設備も全部整えてしまつた。二千万だか三千万だか、かかったといふのですね。私はその内容はわかりません。しかし、三年間も日本舗道の下請をやっていました。それから道どりの舗装、それから市の舗装をやっておりました。それでもどうも、日本舗道の下請をしなければならない。これは建設行政から見たならば当然だと私は思います。そうなつていいと、大きな機械をかかえ込んでしまつて、あとはどうにもこうにもできないということになれば、それらの業者がまた下積みになり、その機械も全部五ヵ月か六ヵ月よりやれないのですから、もう手放してしまわなければならぬというようになつっていく。これが成功できないで、だんだん下積みに

私どもの方で、A級のもので、この間三千万ほど長期信用金庫から融資をしてもらいたいという陳情がありました。機械は一億二千万も買ったというのです。ところが、その機械に追われちゃった。A級の資格をとるのに、やはり機械を全部そろえなきゃならぬ。そろえるために買った。ところが、それでもって資金難になってしまった。長期信用金庫から三千万を融資してもらいたいといつてきました。信用金庫で調査すると、持っている機械は一億二千万。事業量は一億か一億二、三千万。それではとうてい合わないから、その三千万の金も貸せないという億二千万。事業量は一億か一億二、三千万。それではとうてい合わないから、これは北海道開発の面はどうなるか。北海道開発の面からいって私は非常にマイナスであると思うのです。

ういうことがありますので、優秀な技術者である人々が技術だけをやつておればいいけれども、「行政を担当していないなければならない今日でありますから、そこに非常なめんどうさがある。そういう点の蒙を開いてやって、仕事をしやすくしていただくようにしていただけば、非常にけつこうだと私は思うのです。こういう点について、建設大臣初め官房長、局長、せっかく御指導といおうか、行政指導といおうか、そのようにさしていただきたい。熊本次官においては、もう何もかも、それ以上のことも全部承知しております。承知しておりますが、やはりこれは役人の悲しさ、なかなかそこのところ、これだと言い得ない点がたくさんあるのですから、こういう点をカバーしてやっていただけば私はけつこうだと思うのであります。どうかこの点を、登録というものが大事であり、建設業界のめんどうを見ていくということが大事である。北海道開発という面からいって、行政指導のよろしき、強力なる御指導を願えるならばけつこうだと思います。ただ思うのですが、大臣、この点をどうのよにお考えになつて下さいますか。

の業者も実力に応じて機械化が進んでおるわけだと思います。先ほど私が申し上げたのは全体のパーセンテージでありまして、御指摘のように、クラス別に見るとお話をうかもしませません。そこで、北海道の業界の人たちが保有しております機械力というものが、やはりかれこれ半年は遊休になりますので、むしろ北海道の業者には、そういう遊休期間やはり内地へ出てきて、大いに機械力を活用して国全体としての工事能力の増強に寄与してもらうことでも大事ではないか、とうようなことも実は内々頭に描いておるような次第でござります。いずれにいたしましても、北海道のことにつきましては、開発局に現在機関として熱心にやつてもらっておりますので、開発局とよく協議をして研究して参りたいと思います。

○加藤委員長　この際、お諮りいたしました。

建設業法の一部を改正する法律案につきまして、審査の慎重を期するため、参考人より意見を聴取いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○加藤委員長　御異議ないものと認め、さよう決しました。

なお、参考人の人選、意見を聴取する日時並びに手続等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じます。が、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○加藤委員長　御異議ないものと認め、さように決します。

許します。

中島巖君。

○中島(巖)委員　私は、ただいま委員長からお話をありましたように、道路整備緊急措置法等の一部を改正する法律案を議題とし、質疑に入ります。

質疑の通告がありますので、これを許します。

るか、この基本的な態度をお伺いいたい。  
したい、かように思うのであります。  
大臣の説明の中に、従来の道路整備計画は、緊急措置法と非常に違った点が三点あるのです。その違った点の第三点は、政府は昨年十月、国民所得倍増計画を策定したによって、これに沿って経済の成長をはかるために、道路整備五ヵ年計画をやらねばならぬ、いわゆる池田内閣の所得倍増計画にマッチして行なわねばならぬということが点。それから、道路整備に先行的の道路投資を行なう。これは今までかつてこの席でなかつたことでありまして、本国会におきまして初めて、政府が生行的な道路投資を行なう、この先行的なという言葉を使い始めたわけであります。それから第三点といたしましては、長期経済計画とこれをマッチしていかなければならぬから、この五ヵ年計画と今回の道路整備五ヵ年計画との大きな違いは、法文の一部改正などではなくして、根本的な問題として、たゞいま申し上げました三点である。こういうように、私は大臣の提案理由の説明をお聞きいたしまして、考るわけがあります。

そこで、これから道路整備五ヵ年計画の基本的な問題に入るわけでありますけれども、道路整備五ヵ年計画は、これは当然かつての考え方と違つて、自動車が交通の主体としておそらく策定されておると思うのです。

そこで、質問する第一点は、十年後日本の産業の分布とかいうようなものはどういうものであるかという構想

うて心こたした、画を考は題業く、うの後方がた。を後一意出た解まなをでにには

な角度に立ちまして、十年間の見通し、五年間の見通し、こういうものを立てまして、さしあたり前期五年間におきましては二兆一千億の規模で道路整備を進めようということに相なりました次第でござります。

右状態、こういう点につきましては、  
経済審議会の調査審議いたしました結果からも、明確にはその立地条件等は  
出ておりませんので、これは、それぞれ各省が自分の受け持っております  
分野におきまして、今後活発に調査を  
進めていきたいと思うのであります。  
すなわち、通産省におきましては、産業立地条件という角度から、立地条件の業種別の点から、あるいは地域の関係から、横綱の関係から調査をしてい  
ただき、われわれの方といたしましては、そういった立地条件に応じて広域都市を建設をして、行政地域にかかわらず立地条件に応じた産業の開発発展をはかっていこうというようなことにつきまして、急速に調査を進めて参りたいと思うのであります。従いまして、今後の道路整備計画といたしましては、目下のところといたしましては、さしあたり全国に網の張られておりまする国道を中心の形で進めて参りますが、これらの調査の整うに伴いまして、それに必要な所要の道路整備を、あるいは新しい建設をやって参りたい、かように考えておるわけでござ  
います。

よう、当然經濟企画厅長官と協議をせねばならぬ。こういうことになつて、基本的の考え方は經濟企画厅長官に、もちろんたださねばならぬと思うわけであります。

○中村國務大臣 私、ほかの問題につきましてはつまびらかではございませんが、道路に関する限りにおきましては、一応のめどいたしまして、經濟審議会が十ヵ年間のほぼ目標といたしましては四兆九千億という線を出しまして、これをお道路整備の十ヵ年間におきましては、道路整備の規模をきめていきたい、かようになります。考えておるわけでございます。道路の五ヵ年計画、ちょうど經濟成長率と合わせて参りますと、前期五ヵ年に二兆一千億ということになりますので、もとと私どもは道路整備の先行性を取り戻したい、強化いたしたいという考え方で、もつとも規模を大きく実は要望いたしておったのであります。が、結局落ちついたところは、經濟成長率ににらみ合った二兆一千億というところに落ちついたわけでございます。実はこの規模を最終的にきめるにあたりまして、經濟企画庁とは十分連携をとりまして、この結論に落ちついたような次第でござります。今後の二兆一千億の中身を整えて参りますについても、今後の道路整備緊急措置法の改正に示してござりますように、經濟の発展、本来からいえば、明確にいえば、もうと通産、農林その他あらゆる方面と連絡をすべきでございますが、さしあたり經濟企画庁が經濟的な諸問題についての企画官庁になつておりますので、この經濟企画庁長官と緊密に協議をい

たしまして、諸般の所得倍増計画、政策、あるいは所得格差の是正、われわれといったましましては、こういうようなすべての問題を織り込んで、道路整備の中身をきめていきたい、かようによえておるわけでござります。

○中島(巣)委員 この道路整備の予算の二兆一千億は、大臣も非常に御苦労を願つただろが、われわれもこの予算ではまだ少ないと考えておるわけです。けれども、私の今質問せんとするところは予算ではなくて、どういうような道路政策をとるかという根本的な考え方について大臣の御意見を伺つておるわけあります。そこで、私が想像するところは、これは大臣に質問しても無理であつて、むしろ総理大臣に質問すべき問題であるけれども、所得倍増計画を、十年間に所得が倍になるかという計画を打ち出す以上は、十年後において日本におけるところの大体の経済構造は、産業の分布は、人口は、自動車の台数は、どれくらいになるかという、これくらいな一つの構想がなければ、勝手ばらばらな案になると思うのです。現在はおそらく政府は、ただ池田総理が所得倍増計画を打ち出しただけで、十年後に対する見通しや青写真というものは何にもなく、そしててんでん勝手な、各省でばらばらな案を立てておると思うのです。これが証拠には、各省の提出法案は、建設省では広域都市建設法を出しておる。それから、経済企画庁では低開発地域工業開発促進法を出しておる。自治省は地方開発基幹都市建設促進法を出しておる。通産省では経済企画庁と同じような名前の低開発地城工業開発促進法を出すような準備をしておる。また自民

党は地方工業開発促進法、これらの審議を相当進められたわけであります。のみならず、これらの法案を調査するため、本年度予算として建設省は一千二百万、経済企画庁は五千萬、自治省は千萬、通産省は二千三百万というような予算がここに計上されておるわけです。しかばな、これらの法案がどういふうに違うかということになりますと、自民党的地方工業開発促進法案の要綱は、目的として、産業間及び地域間所得格差の縮小に資するため地方工業の開発の促進をはかることを目的とする、こういうように、いわゆる地域格差の解消をはかることを目的とする、こう書いてある。それから、経済企画庁の低開発地域工業開発促進法におけるべきましても、この法律は、低開発地域における開発を促進することにより、地域間における経済的格差の縮小をはかり、もって国民経済の均衡ある発展に資することを目的とする。すなわち、この目的も地域格差の解消といふことで、同じことをうたつてあるわけです。それから、自治省におけるところの地方開発基幹都市建設促進法の目的は、この法律は、積極的に地方の開発を促進して、大都市の人口及び産業の過度の集中を防止するとともに、地域間における所得格差の是正をはかる。こういうことをいつておる。各省政府は若干違いまして、広域都市建設の必要性は、これは先ほど大臣の言われた、昨年十一月一日の、いわゆる太平洋工業ベルト地帯を強く打ち出した、所得倍増計画を大きく打ち出した。こ

ういうような状態であつて、さらに、  
通商産業省の低開発地域工業開発促進  
構想というものにおいては、その目的  
は、低開発地域の所得水準の向上をは  
かるため、低開発地域の工業開発を促  
進する必要がある。これも所得格差の  
解消をうたつてある。こういうよう  
に、もう今国会の重要な法案とする幾つ  
かの法案は、地域格差の解消をはかる  
というこの目的だけで、各省ばらばら  
な法案を出しておる。これは要する  
に、政府が一貫した十年後に日本はど  
うあるべきかといふおぼろげながらの  
青写真もないから、同じものを出して  
各省のぶんどり政策をやつておると思  
う。実は予算委員会で私、聞いており  
ましたら、経済企画庁長官は、物価の  
上がるのに対して、サービス業なんか  
は仕方ないが、これに便乗して物価を  
上げるのがあるからいけない、これを  
厳に取り締まらねばならぬということ  
を言っておられますけれども、政府こそ  
いわゆる池田さんの地域格差解消の声  
に応じて、各省がみな便乗して、ばら  
ばらにこういうような法案を出してお  
る。こうとしか私は解釈できないの  
です。

そこで、大臣に質問することは、先  
ほど申しましたように、それでは日本自  
の十年後におけるところの産業の構造  
あるいは産業の分布はどうあるべきか  
ということをお尋ねしても無理かと思  
いますが、十年後に日本の自動  
車の台数はどのくらいになるのだ、あ  
るいは人口はどのくらいになるのだ、  
このくらいの構想は、幾ら建設省でも  
あっていいと思うのです。たとえば、  
もし日本全国の構想がないとしたなら  
ば、東京都は十年後には人口がどのく

るの道路整備十カ年計画というものは、樹立できぬ。こういうようには僕は考ふるのですが、もし資料があれば、これは大臣でなくとも、局長でもけつこうですが、お示しを願いたいと思います。

○中村国務大臣　この道路整備を進め参ります上の自動車の台数の今後の方へ

まして、経済企画庁が中心になりまして現在地域計画等も策定中でござります。これらと道路整備計画というものは、今後やはり関連を持っていかなければならぬと思うのです。通産省が今まで度出しておられますのは、これは通産省の立場で産業立地条件というものを、所得格差は正の角度に立って検討して進めていこうという考え方であり、建設省が考えております広域都市という

てもいこう。道路もそれに見合つてさらに具体的にいろいろな道路計画を立てていこう、というような考え方方に立つておる次第でござります。

自動車の台数等の趨勢や何かの見通しにつきましての資料については、道局長から御説明申し上げます。

○高野政府委員 新しい道路整備五年計画の基礎になつてある年計画について申し上げます。

味のこととを基本的の考え方として大臣がおられたものであり、またそうなければならぬと思う。これはヨーロッパ諸国を歩けばわかりますけれども、日本みたいに働く、手先の器用な、頭のいい民族はないのです。それが三分の一、五分の一というよくな質金であります。ですが、これはほっておいても、大臣の言われる通り、ことに自由貿易にならねばなりません。

趨勢とか、そういうもののにつきましては、いろいろ積み上げの資料を持っておりますので、これにつきましては所管の政府委員から御説明をさせることにいたします。

前段にお話のございました点につきまして一言申し上げておきたいと思思います。実は私どもの考え方から申しますれば、所得倍増政策を進めまする上に、経済の成長それ自体は、日本の経済成長の趨勢からいきまして、そうむずかしいことはないと思うのであります。ですが、問題は、その中において政府の推進すべき役割としては、しばしば議論され理大臣を初め、各委員会等で議論されておりますように、地域格差及び所得格差の是正をどう政府は推進するか、これが一番困難な、しかも重要な問題であると思うのであります。従つて、政府の所得倍増政策を進める上におきましては、あらゆる施策の上において、この格差是正ということを非常に力を入れて推進をせねばならないといふ自覚に立つておると思うのであります。従つて、その中における最近各省の提出されております法案及び考え方のねらいに進んでおるわけでござい

のもの、誤解があるといけませんから由上上げますが、ベルト地帯の広域都市を考えておるわけではございません。やはり所得格差を是正する産業開発、地方開発をしていくには、一市町村という行政区画にとらわれない広域的なものの考え方で都市建設をやるべきではないか。こういうのがこちらの着想でございますから、これを決めておりまして、企画庁が中心になつて進めております。さて所得格差は正といたしまして、所得格差は正ということは、発をねらつております方向とは食い違うものではないでございます。さうような次第で、われわれといたしましては、所得格差は正ということは、うつておいてはできないことなんですが、政府の所得倍増政策の中でも最も力を入れて推進すべき問題点であるという観に立つて、実は各省とも連携しながら、強力にこのねらいを施策の中に纏り込んでおりますが、まだしかし、得倍増政策といいましても、昨年の末に閣議決定をいたしまして、まあ第二歩を踏み出そうとしておる段階でござりますから、今後このねらいに大いに力を入れまして、調査もし、具体化し

所得倍増計画におきましては、四十五年日本の総人口を一億二百二十一万と推定しております。また、国民経済生産は、御承知の通り、三十三年度の価格で二十六兆円と推定しております。この推定から、私どもは日本の自動車が昭和四十五年度におきまして五百七十三万七千台になるという推定をいたしまして、これによりまして十九年の道路の総投資規模四兆九千億円、また五カ年の道路の総投資規模二兆一千億という数字が出ておるのであります。これを全国にどういうふうに配分するかということにつきましては、おどもただいま資料によりまして作業を進めておるわけございまして、さらに緊急措置法の改正を見ました上におきまして、各省と協議をいたしまして窓を作つて参りたいと思っております。

○中島(巖)委員 今、建設大臣の基本構想をお伺いして、そのお考えに私も非常に意を強うしたわけです。つまり、日本経済が十年後に所得が倍になれる。これはほっておいてもなるのだ。けれども、そこにおいて均衡のあるところの所得倍増を行なわんといふところに、政府の重大的な施策があり、そこを重点に考えておるのだ。所得格差、地域格差などを解消する、こういう意

れば必ず所得が倍にも、もつともつと広がるでしよう。大きく拡大するでしよう。問題は、今、大臣の言われたように、基本的の問題としていかにこれを均衡あるところの所得倍増に、蓄積といわば、地域といわば、持つていかか。これが政府の施策の根本をなすものである。この基本的のお考えを承って、私は非常に意を強うしたわけであります。

年間に自動車の台数は大体倍になつておる。それから、人口は、これは登録した人口でありますけれども、毎年大体二十二、三万から二十四、五万ふえて、四年間に百万以上の人口があつておる。自動車の台数も、四年前に二十三万台のが五十五万台になつておる。こういう状態なんです。もしこの通りにあえていくとすれば、十年後におけるところの自動車の台数というものは今の五倍になつてしまふ。そういう状態になれば、いかなる交通政策を行なつても、もうこれは完全な動脈硬化状態になつてしまつて、東京都としての用をなさないようになつてしまふ。私はこう考えるわけだ。それで、それに対して、現在の政府としても首都高速道路公団なんかを設置して首都高速道路を開発しておるけれども、とうていこんなことじや私は追いつかぬ思ひのです。これらに対して、十年後に對してどんな交通政策をお立てになる考へだか、その点をお伺いしたいと思うのです。

の貨車輸送力等の関係がございまして、開発地域は指定されてできましたけれども、工場の誘致がまだ困難なネックがありますので、これらのネットを解決しながら、できるだけ衛星都市建設を強力にやろうということをやっておるのもその一環でございます。同時に、現在の政府といたしまして、御承知のように、後進地域の方面に新しい工業開発をしよう。あるいは工場の誘致計画として特別の優遇措置も講ずる立法を今国会に経済企画庁から提案をいたしておりますが、そういうことも、やはりできるだけ大都市に過度の集中をいたしまする工業その他人口等を、分布よく後進地域の方に分担させたい。それには工業の立地条件等も検討する必要がありますので、これは通産省が担当してやっていくといふふうな工合に、政府部内連絡をいたしまして、できるだけ過度の人口集中を避ける努力は、御承知の通りいたしておりますわけでございます。しかし、努力を実らせるのには、これは広く、国会はもちろん、国民全体の理解ある御協力をいたしかなければなりませんので、どうぞこの点もお願いを申し上げたいと思うのであります。われわれ政府側といたしましては、さような角度に立ちまして、動脈硬化の状態にならないように、一面においては高速道路等を作りまして増加分の処理をはかるとともに、一面においては過度の人口集中を排除し、あるいは工業の分散をはかり、地方へ誘致いたしまする場合の優遇措置を考え、いろいろ施策を進めておるような次第でございます。今後一そう知恵をしばらくまして、そ

そこで、道路政策といたしましては、そういうような地方の後進地域の開発、あるいは工業の地方分散、こういうこととやはりにらみ合った道路政策を具体的に進めなければならぬと思つておるのであります。しかし、まだ第一歩を今踏み出す段階でございますから、どこが、しからばその目標地かということは、われわれといたしまして明確につかみ得ないのであります。が、今後それらの施策の進むにつれまして、これと並行して進めていきたい、こう基本的には考えておるわけでございます。

○中島(雄)委員 そこで、今、大臣からお話をあつて、はつきりつかめない、これはもつともと思うのです。私もおそらくその通りだと思うのです。昨年十二月ごろになつて、所得倍増計画といふものが総選挙を通じて叫ばれましたけれども、実際の立案にかかったのはその後でありますし、また、政府がばらばらに同じような法案を出しておるところを見ましても、これがいわゆる政府の考え方の実体であろう、こういうように私も考えておるわけであります。

そこで、大臣に具体的にお尋ねするのは、どうしても均衡ある所得倍増計画という大きな構想、柱に対しても、やはりある程度の十年後におけるところの日本の青写真はこうであるといふような案をまとめて――これが相当半か一年という時日はかかるでしょうけれども、案をまとめて、この構想のもとにこの道路政策なんかを打ち出すべ

そこで、具体的な問題についてお尋ねいたします。現在の一級国道とか二級国道というのは、道路法を新しく改正したとき、すなわち昭和二十七年だと思いましてけれども、このときに一級国道とか二級国道だとか重要府県道だとかいうものをきめたんです。そして、今ここに提案されておる道路整備五ヵ年計画の一番かなめであるところの方針は、この一級国道を五年間に全部整備するんだ、二級国道を何ヵ年その期間に整備するんだ、こういうことが骨子になつておるわけであります。それは、おそらくこれらの道は、いかなる所得倍増計画下においても重要な輸送の部分を占めるところの道路であるということはわかつておりますけれども、口に先行的の道路政策と言い、そして所得倍増計画に伴うところの道路整備五ヵ年計画だと言いつつ、昭和二十七年にこしらえたその道路の工事をやる工程表にすぎないようなものが現在の道路整備五ヵ年計画の実体である。従つて、ここに何らかの大きな構想の変化があつてしかるべきだ、こう私は思うのです。そこで、これは道路局長でもいいですが、この道路法を改正した昭和二十七年ころの自動車の全国の所有台数は何台くらいだったか、資料があればお聞かせ願いたいと思う。

計画というものが、経済がこういうような異常な伸張をし、さらに所得倍増計画を立てて、ただいま申しましたような大都市の過剰集中を排除して、そして格差の均衡をはかるというような、いわゆる経済政策の基本の大構想を樹立した今日においては、またやはりそれらを土台とした新しい觀点から、いわゆる先行的の道路政策を立つべきだ、こういうようになって考えるのであります。

そこで、大臣にお伺いしたいことは、この前の昭和三十三年に岸内閣の内政面の大きな看板として、道路整備一兆億予算を樹立しましたときには、この三十三年を初年度として出発したのであります。三十三年度中に道路整備五カ年計画が策定できなかつた。そして、国会の方でやかましくいまして、やつと三十四年の五月になつて閣議決定をして、発表したわけなんですね。ところが、今回は根本的にそういう大きな問題をはらんでおる。従つて、私は前の三十三年の道路整備五カ年計画から見まして、何もあわてて五カ年計画を策定する必要はない。本年度予算はもうできてしまつて、本日通つてしまふのです。従つて、政府はもう少し根本的にこの池田内閣の所得倍増計画なるものの十年後の構想図といふようなものを大体こしらえられて、その構想図にのつとつて五カ年計画の配分を決定する。こういうような態度をとられたらどうかと思うのです。が、大臣の御所見はどうでありますか。

計画というものが、経済がこういうような異常な伸張をし、さらに所得倍増計画を立てて、ただいま申しましたような大都市の過剰集中を排除して、そして格差の均衡をはかるというような、いわゆる経済政策の基本の大構想を樹立した今日においては、またやはりそれらを土台とした新しい觀点から、いわゆる先行的の道路政策を立つべきだ、こういうようによく考へるのであります。

そこで、大臣にお伺いしたいことは、この三十三年を初年度として出発したのであります。三十三年度中に道路整備五ヵ年計画が策定できなかつた。そして、国会の方でやかましくいまとして、やつと三十四年の五月になつて閣議決定をして、発表したわけなんです。ところが、今回は根本的にそういう大きな問題をはらんでおる。

従つて、私は前の三十三年の道路整備五ヵ年計画から見まして、何もあわてて五ヵ年計画を策定する必要はない。本年度予算はもうできてしまつて、本日通つてしまふのです。従つて、政府はもう少し根本的にこの池田内閣の所得倍増計画なるものの十年後の構想図というようなものを大体こしらえられて、その構想図にのつとつて五ヵ年計画の配分を決定する。こういうような態度をとられたらどうかと思うのですが、大臣の御所見はどうでありますか。

明の当時も、一級国道は大体五ヵ年以内に全部改良舗装を完了し、二級国道についてもこうというようなことを申し上げましたわけでございます。これは、一級国道、二級国道等として指定されておる路線でございますから、表現をいたしております。従って、これだけによりますと、ややもすれば、どうも一級国道、二級国道の整備ばかり力を入れるのではないか、こういう誤解を招きやすいかと私も思うのであります。これは目標として立てやすいことであり、言いやすいことでございましょうから、これが代表的なまくら骨葉のようになつておりますが、もちろんそれだけではないわけでございます。御承知のように、三十四国会で国土開発総幹自動車道の中央道でありますとか、あるいは東海道幹線自動車国道でありますとか、法律できめられた分もござりますし、また、他の地方主要道にいたしましても、先般あるところでああいう説明をするなど、国道にばかり力を入れて、地方道はなにかならないような感じを受けるということを言われて、なるほどそういうことも起こるわけかなと私も気がついたのであります。地方道にいたしましても、そういう点をにらみ合つてやっていきたいと思うのであります。提案趣旨明の冒頭に、一級国道についてはこのくらい、二級国道についてはこのくらいといふ目標を掲げましたことが、やまして、地方道についても相當にやつていくつもりでございます。いろいろ経済効果あるいは産業開発等とにらみ合つてやつてまいりたいと思うのであります。そもそも誤解の種かもしれませんけれども、決して既成の国道のみに重点

ご覧になります。国会で認められました中央道、あるいは東海道自動車国道等につきましても、この五ヵ年計画の内容策定にあたりましては、十分検討いたしましたが、所要の緊要部分につきましては、整備をいたしまして、日本の産業発展に寄与できるような道路政策を進めたいきたい。かように考えておるような次第でございます。

○中島(巣)委員 僕はなにも、国道が多いとか少ないとかいうことを、ここでいってはいるのではないのです。大臣はそう言われるけれども、実際問題としては、一級国道に幾ら、二級国道に幾らとなれば、いわゆる国直課があり、地方課があつて、官僚がそこでおのおの自分のワクだけを握つて、サルが香炉をかえたような調子で離さぬといふのがあたりまえなんです。それから、われわれが遺憾なことは、政党内閣の大臣の任期が非常に短いのです。従つて、大蔵大臣でも建設大臣でも、省に入つてしまふと、やはり官僚のところになつてしまつて、官僚の代弁者になつてしまふのですね。西ドイツなんか、思い切つて道路政策をやるのには、あそこでの交通大臣というのは、もう十年一貫してやつてゐるのです。

そこで、大臣に大いに期待したり、希望することは、今お話をあつたような弁解は事務官僚がやるから、そんな構想のもとに、開墾問において話をされて、このような各省ばらばらのに十年後の日本の産業の構造、産業の分布の状態はこうあるべきだというような法律を出したりしないよう

に、そうして道路政策に対しても、先ほど私が申しましたように。昭和二十七年にこしらえた道路の改良工事の工程表のような道路整備計画ではなしに、もう少し所得倍増計画にマッチして、内閣はこういうふうでなければいかぬたような構想を立てて、大所高所からきめて、それを事務官僚に渡して、事務官僚がその構想のもとに立案する。私は先ほどお聞きいたしましたので、非常に安心しておるわけだけれども、その基本構想を生かすような方向に一つ持つて、いついただきたい。それがために、この道路整備五カ年計画を、過去の例から見て、そんなに早く策定する必要はない」と私は思う。この構大想が樹立してからこの膨大な予算の割り振りをすべきである、こういうふうに私は考えるわけです。決して私は中央道をすぐやつてもらいたいとか、あるいは一級国道に多いとか、二級国道に多いとか、そういう観点からではないのでして、この所得倍増計画の柱となる道路整備五カ年計画の基本的構想はどうあるべきかという観点から申し上げておるわけであります。結論的に申し上げて、もう少し内閣の後にこの五カ年計画を策定されたいがでありますか。この点をお伺いいたしたいと思います。

もといたしましては、各省委託から努力をいたしておるつもりでございまして。先ほども御説明いたしましたように、この地域格差は正等の問題につきまして、中身は各省ができるだけ格差は正について焦点を合わせていろいろな心がまえでやつておるような次第でございます。それから、現在企画庁を中心にいたしまして、三十六年度に各省にいろいろ所得格差は正に必要と見られる調査費が、十分とは申せませんが、計上されましたので、これらをを中心地域計画というものを今策定中でございます。私どもといたしましては、できるだけこの地域計画の考え方と、企画庁長官と協議いたしまして、そうして道路整備の基本的な点を引きめていきたい、こう思っておりますので、大体御趣旨に沿う方向の趣旨を目指して、いくつもありでございます。

○加藤委員長　日野吉夫君。  
○日野委員　今、基本問題の論議にだいぶ入ったようですから、大臣に簡単には基本問題を明らかにしていただきたいと思います。  
今、いろいろ中島君から話がありましたように、何といつても、池田内閣の所得倍増計画に基づく第一着手が公共投資であり、その公共投資の第一の目標が道路整備ということになると、結局建設大臣は池田内閣の所得倍増政策のトップ・バッターに立っておる。こういう観点に立って、大臣は所得倍増計画と道路計画、これに対する基本的な態度を一つ明確にしておく必要があるのじゃないか。中島君も言っておるように、前道路五カ年計画というのがあつたはずです。一兆幾らの予算をもって、これが三カ年行なわれて、その間に大体五〇%しかできていないはずなのです。所得倍増政策から今まで、もと大きい額を要求したのだ、こういう話もありましたが、今年度の計画で二兆一千億――今の答弁では、もと大きな額を要求したの建设省の状況では三カ年かかつて五〇%しか消化できなかつた。こういうことは、技術の不足もあつたろうし、人の足りなかつた点もあつたろうし、補償の問題などもいろいろのネックになつたと思うのだが、こういろいろの事情をそのままにしておいて、はたして新しい五カ年計画の二兆一千億の予算が消化できるかどうかという点に、われわれは大きな疑問を持つている。どうすれば一消消化ができるか。これを強行するためには、さらにこれより大きい予算を要求したというからには、こうしてやるのだというもつと

自信のある一つの裏づけがなければならぬはずなのです。今の陣容で、今の状況で、しかもわれわれは、五ヵ年計画、長期計画を立てる場合には、年次計画の上に積み上げたものでなければならぬといつも考へてゐるのに、予算の大づかみの配分は示されてあるけれども、年次計画のようないまのないか。この法律が通つたらこれから考へるのだ、こうしたことになれば、五ヵ年計画を始めて三ヵ年やつて、次の五ヵ年計画に乗り移していくのじゃないか。そうなれば、この道路整備五ヵ年計画もまた途中で変更される可能性も出て参る。こういう一般の不安等もありますので、それらについての建設大臣の自信のある態度をここで一つ明確にしていただきたい。あなた方に、今まで五ヵ年計画を三ヵ年で五〇%しかやれなかつたのは、こういうわけでできなかつたのだから、ここをこうして今度は二兆一千億を消化するのだ、こういう案がもしあつたらお示し願いたいと思ひます。

す。いつでも事業の概計画は、初年度から次年度と、四年目、五年目に経済の成長に伴ってだんだんと予算額がふえて参りますので、五ヵ年計画のうちの最初の三年でございまして、あとの大半な二年がここで改定されるわけありますから、さような点を一つおくみ取りいただきたいと思います。

それから、今度五ヵ年で二兆一千億になり、三十六年度は事業費では国費のほか約三千億ほどの事業になりますが、この事業をどう消化していくか。私どもいたしましては、前の五ヵ年計画は経済の成長におくれていた公共投資をなんとか取り戻したいという努力であったと思うのですが、今度の新五ヵ年計画は、このおくれを取り戻して先行の姿にしたい、先行性を持ちたいたい。やはり公共投資は経済成長の基盤でございますから、そういうようにならしたいというのが今度の五ヵ年計画の大体の考え方でございます。従つて、規模が大きくなつたわけでございますが、どうして事業を完全に実施して消化していくか。この点は、消化せねばならないと同時に、消化していくことについては、私ども所要の配慮を十分していかなければならぬ、かように考えておるわけでございます。従いまして、やり方といいたしましては、機械化を大いに進めて工事能力を増大していく。また同時に、今度お聞きいたしておりました設計等も、現在は人員を増すことは非常に困難でございます。本年度百数十人ふやしていきましたが、その程度ではとうてい

設計等も役所が一切処理していくと、うことは困難でございますから、現状人員でできるだけの設計は全力を尽くしてやりますが、最近はコンサルタントの制度が非常に成長してきておりまして、コンサルタントを活用いたしまして民間の協力も得ていく。そういうようなことも一そう活用していきたいと思います。また、近年工事能力は機械化されて非常に増大してきましたので、工事に支障を来たすということは従来もなかつたのであります。用地の取得がネックになりまして思うように事業がはかどらない場合が多いのでござります。かような観点に立ちまして、用地取得の制度について、もちろん個人の権利、利益に關係のあることでござりますから、個人の権利、利益の保護ということ十分考えなければなりませんが、しかし、その中において用地取得の敏速化をはかるという構想で、すでに前大臣のころから公共用地取得制度調査会が設けられまして、建設大臣から諮問をいたして、学識経験者の方々に慎重御審議をいただいて参りました。つい数日前に答申をいただきましたので、この答申を基礎にすみやかに立案をいたしまして、国会の御審議をいただいて、制度の特別措置等も一つ作つていただきまして、用地取得のネットをまず解消しよう。こういうようなことをいろいろと施策を総合いたしまして、与えられた任務は完全に遂行しようという考え方で進んでおるわけでござります。なお、進むに従いましていろいろと検討をいたしまして、遺憾のないようにしていきたいと思ひます。

械化の問題も考える。いろいろ案を提示しておられるようあります。これにはあとで事務当局から、もっと詳細に数字的な根拠の上に立った案を提示しておられます。それについても、大体、その方向はどきょうはそれに触れませんが、今、大臣が答弁になった用地の取得の補償問題、審議会の答申が出たということをあります。まだその答申を承知いたしております。大臣、その方向はどういう方向でありますか。從来、公共事業遂行のために用地取得の単独な立法の要請があつて、建設省は研究をしていましたはずなんであるけれども、この前はこれを土地取用法の一部改正といふことで簡単に提案されて、ここで審議されたはずなんあります。これは大臣、よくその点承知のはずであるが、現行の行き方に逆行するような改正が建設委員会で二、三年前行なわれた。それは事務の簡素化はけつこうであるけれども、事務を簡素化してすみやかに用地を取得しようとするならば、むしろこれは憲法に保障された国民の権利、義務に対する一つの侵害行為になるのであって、こういう改正という行き方は十分に考えなければならない。むしろ国民の権利、義務を擁護しない。もちろん立法なりあるいは法改正なり、構想があればこの点をちよとお伺いいたしておきます。

分でないかもしませんが、大体今のは、土地収用法の手続を簡速化そういうことでございまして、個人の権利保護ということについては十分配慮されるようになります。しかし、市町村長が市町村の利害とか、いろいろな問題とかのために告示をしない、告示が延びるということがあります。その場合には、都道府県知事が告示できるようになりますとか、一定の期間を過ぎてなお与えられた任務を実行しないような場合には、一定期間過ぎたら都道府県知事がかわって告示ができるというようになります、手続き上の短縮をはかります。あるいは今までの収用法では、事業を実行する起業者がどうも地元の関係者あるいは市町村長等に理解を十分求めないでやる傾向がある。そこで、今度の答申の中には、まず事業をやろうとする人は関係市町村長あるいは地元の関係者に説明をする機会を持つべきである。そうして、理解をしてもらつて、理解の上に立つて迅速をはかっていく。あるいは今までの収用法でいろいろな段階別に設けられた期限がありますが、この期限の短縮をはかる、とかいふようなことがおもに含まれておるようになります。

そこで、新しいそういう制度を用いたしますが、公共性の強いもので、しかも緊急度の高いものについてのみ、そういう新しい特別措置を認める。そして、その緊急度の高いもの、あるいは公共性の強いものをだれが認定するかということにつきましては、起業者や所管大臣が認定し

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

たのでは不公平が起こりやすいということになるでありますから、ここには学識経験者の公正な人をもつて組

か。あの中にあるを含めた一つの単独立法が僕は必要でないかと思うのです  
が、あなたはいかがですか。

○日野委員　この重大なことはもちろん組織した審議会を設けて、その審議会の議によって、緊急度あるいは公共性と、いうものの判定をしていただくというふうなことが中心のようく承知をいたしております。目下事務的にこの答申の内容について検討をいたしまして、建設省は建設省として、この答申を實重な資料として立案しようという段階でござります。

○中村国務大臣 評価基準の問題は非常に重要な問題だと思います。従いまして、新しい特別措置法を提案の運びになりました暁に御審議を願つて、成立いたしましたら、この中に先ほど申し上げたような、学識経験者等の公正正直な方々によつて作られる審議会の非常に重要な仕事の一つとして、ここで公正的な方々に審議していただき、評価基準を作つていただこうということも、実は考えておるわけでございます。手

ではありますので、いずれ、あとの審議でも重要な課題になろうと思いますから、答申書があれば各委員に一つ御配付を願いたい。このことを「一つお聞きします。それについてのあとで、おきます。」とお読みください。

ただ、大臣に一聴聞いておきたいのは、従来の補償の実例を見ますと、名神高速道路などは、買収にだいぶ苦労しておるようでござります。どこに欠陥があるかと申しますと、具体的に何をどうするというような基礎的なものは、建設省には何か従来作つてある閣議了解事項とかがあるだけで、法に明示したものはないようです。やはりこれは明確に指摘した立法が必要でないかと思いますが、大臣はこういうところで立法の必要性について——法律によらずして、国民の権利を侵害するようなことは、法治国として十分考えなければならないことは、この立法の必要性に対してもうなことがあります。この立法の必要性を考えて、あなたの方はどういうふうに法の一歩改正でいけるとお考えですか。今持つておる土地収用法

はりこれは統一的に、広域経済の地域化なども立法化した一つのものが必要だと思ふのです。四大工業地帯と申しますが、こういう地域はすでに工業化の点で飽和点にきてる。今後この地域に幾ら力を注いだって、限界にきてて、もう用水もなければ、電気もないということで、頭打ちになつてゐる。それにもかわらず、道路計画といふものは、この四大地帯に集中されてしまうという印象を受ける。こういう問題をどう整備してやっていかれるのか。これは今後の課題になります。うけられども、一心大臣は、そういう所得格差

の是正ということでしょうか、倍増等を  
画を背負わされれば、同時にこれも差  
務化されるのですから、これに対する  
考え方をきょうは伺って、あとは、  
関係したいいろいろな問題がたくさんな  
りますから、これは後に逐次検討をさ  
ていきたい、こう思います。

○中村国務大臣　国土の総合開発及び  
地域計画等々と大いににらみ合つて進

路政策を進めたいと思います。ただ同時に、すでに混雑をしてしまっておるところの必要性というのも、また無視することができませんから、これらの人々のあんばいよろしきを得てやつて

いきたいと思ひます。  
○加藤委員長 ちょっと速記を待つて  
下さい。

○加藤委員長 〔速記中止〕

午後零時二十九分散會

昭和三十六年三月九日印刷

昭和三十六年三月十日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局